

Les francs-maçons aux premières loges

Cela a commencé dès le discours d'investiture, prononcé devant une pyramide, celle du Louvre, symbole cher à certains francs-maçons, avec ces mots du nouveau président, « *en vos grades et qualités* », caractéristiques du vocabulaire maçonnique. Pour certains, le doute n'était plus permis : Emmanuel Macron est franc-maçon ! Deux de ses ministres d'État, Gérard Collomb et Jean-Yves Le Drian, ne sont-ils pas des frères déclarés ? Au risque de décevoir les conspirationnistes, ces interprétations sont hautement fantaisistes. La pyramide ? « *Pas maçonnique, en tout cas pas celle de Pei* », tranche Emmanuel Pierrat, avocat, écrivain et fin connaisseur de la franc-maçonnerie. Quant à l'expression « *en vos grades et qualités* », « *il a pu l'entendre dans n'importe quel banquet républicain* », assure Alain Bauer, criminologue et ancien grand maître du Grand Orient de France (GODF).

Les francs-maçons n'ont pas pour autant disparu du paysage politique, loin de là. Selon Alain Bauer, ils seraient « *cinq ou six* » dans l'équipe gouvernementale. Des rumeurs ont circulé autour des noms de Jean-Michel Blanquer ou Christophe Castaner mais elles sont loin d'être avérées. A demi-mot, Philippe Foussier, nouveau grand maître du GODF, ne reconnaît que Gérard Collomb et Jean-Yves Le Drian. Il y en aurait un troisième, Jacques Mézard, ministre de la Cohésion des territoires. Avec Richard Ferrand, autre franc-maçon réputé, ce membre du Parti radical de gauche (PRG) a joué un rôle décisif dans la campagne de Macron. Philippe Foussier assure que le nombre de maçons à l'Assemblée est « *stable, voire en légère hausse pour le Grand Orient* ». La Fraternelle parlementaire (Frapar) a perdu de son influence. Mais le Sénat – où le président du groupe LREM, François Patriat, est un franc-ma-

Gérard Collomb. Le ministre de l'Intérieur fait partie de ceux dont le nom circule comme étant un « frère » au sein du gouvernement.

çon avoué – et le Conseil économique, social et environnemental (Cese) demeurent des bastions solides. François de Rugy, président de l'Assemblée nationale, et Gérard Larcher, président du Sénat, sont venus chacun tenir une conférence publique au siège du GODF, rue Cadet, à Paris. Y sont programmées prochainement des « *tenués blanches fermées* » (réunions réservées aux initiés) avec les ministres de l'Éducation nationale, du Travail et de la Santé.

L'influence réelle de l'obédience demeure difficile à mesurer. « *Elle est moindre*, assure Alain Bauer. *Le président se tient très à distance. Mais il sait reconnaître les compétences.* » Or, sur certains sujets, des francs-maçons disposent d'une expertise reconnue. « *Sur la laïcité, la fin de vie, la GPA ou le transhumanisme, la franc-maçonnerie fonctionne comme un laboratoire d'idées* », observe Emmanuel Pierrat. Ses réflexions s'expriment à travers des associations comme le Comité Laïcité République où l'on compte plusieurs hauts grades du Grand Orient, dont un ancien grand maître, son président d'honneur Patrick Kessel. « *Nous nous efforçons de ne pas laisser les courants extrémistes, politiques ou religieux, occuper le terrain, explique Philippe Foussier. Notre souhait est que le pouvoir politique ait aussi une parole forte sur ces sujets.* » Le pari n'est pas gagné. Jusqu'ici les positions exprimées par le président de la République sont ainsi bien loin de la « *laïcité de combat* » prônée par de nombreux maçons. Les États généraux de la bioéthique donneront peut-être aux loges l'occasion de mieux faire entendre leur voix. Bertrand Faysse



ET AUSSI...

L'Académie d'éducation et d'études sociales diffuse depuis 1922 « l'enseignement chrétien en matière sociale ». Son président, Ghislain Lafont, ex-patron de Bayard Presse, veut aussi en faire un lieu de dialogue entre intellectuels chrétiens, de Sens commun à la CTEC. La philosophe Chantal Delsol et le financier Pierre de Lauzun font partie du cénacle. Le Banquet républicain, créé par des proches de Jean-François Copé et présidé par Thomas Hirsch (Capgemini), est devenu très œcuménique, Mario Stasi, président de la Licra, est un membre actif, tout comme l'ex-dircab de Françoise Nyssen, Marc Schwartz. Le Rendez-vous Rive Gauche, fondé par Christine Bach, réunit régulièrement au restaurant Les Éditeurs, à Paris, un salon littéraire avec des auteurs à succès comme Frédéric Lenoir, Natacha Polony, Daniel Rondeau, Raphaël Enthoven ou Christine Orban.